

"Nous, on agit là
où l'on vit"



Lauréats édition 2012 - 2013

Le jury du **12 février 2013** a sélectionné les **16 projets** présentés ci-après :

Tranche d'âge 13-17 ans

1^{er} Prix - Bourse de 2 500 € : « Documentaire audiovisuel sur les violences intra-familiales », MSA Midi-Pyrénées Sud, site du Gers.

Après avoir constaté une augmentation des violences intra - familiales dans leur entourage, des lycéens ont décidé de « provoquer une prise de conscience » en réalisant un film documentaire sur le sujet. Afin d'aborder toutes les violences qui peuvent surgir au sein de la sphère familiale (verbales comme physiques), ils ont écrit une mini-fiction et réalisé des interviews de victimes et d'auteurs. Avec ce documentaire, ils souhaitent « favoriser la réflexion chez chacun quant à ses propres accès de violence ». A terme, le film sera diffusé dans les collèges et lycées du département.

2^{ème} Prix - Bourse de 2 300 € : « Consommation locale : A quoi ça sert ? », MSA d'Armorique, site des Côtes d'Armor.

Afin de sensibiliser la population à l'importance du commerce local, un groupe de jeunes du Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne souhaite réaliser une exposition et tourner un film sur le sujet. Pour créer ces supports, le groupe prévoit de rencontrer et d'interviewer des producteurs, des directeurs de grandes surfaces et d'interroger les habitants sur la provenance de leurs produits alimentaires. Ils espèrent que l'exposition et la projection du film susciteront le débat et encourageront les habitants à faire leurs courses auprès des commerçants locaux.

3^{ème} Prix - Bourse de 2 100 € : « À Contre-Pas » MSA Alpes Vaucluse, site des Alpes de Haute Provence.

Passionnés par l'expression corporelle et chorégraphique, trois jeunes ont décidé de proposer des ateliers aux enfants, adolescents et adultes de leur vallée. Constitués en Junior Association, ils organisent et animent bénévolement quatre ateliers, par tranche d'âge, du lundi au vendredi. Suite au succès rencontré, l'année dernière, par leur spectacle de danse et de théâtre, les jeunes souhaitent poursuivre l'aventure et créer un nouveau spectacle qu'ils réaliseront « de A à Z » (chorégraphies, costumes, décors). Parallèlement, ils proposent également aux habitants des sorties à des spectacles de danse, de cirque, de musique hors de la vallée. Leur souhait est d'offrir des activités pour tous et de promouvoir l'accès à la culture.

4^{ème} Prix - Bourse de 1 900 € : « Le Moment De Récré III » MSA Midi-Pyrénées Nord, site du Lot.

Dans le but de dynamiser la vie de leur commune, en donnant l'occasion aux habitants de se retrouver autour d'activités ludiques, un groupe de jeunes organise chaque année un « festival du jeu ». Devant le succès rencontré par les deux précédentes éditions (3 500 participants en 2012),

ils ont décidé de réaliser des animations ludiques et culturelles tout au long de l'année. Ainsi le mois prochain, ils prévoient de faire découvrir l'univers des jeux aux personnes âgées de la maison de retraite. Leur souhait est de contribuer à la vie de leur commune et des alentours par « des actions de solidarité qui créent du lien social, le tout de manière conviviale ».

Prix coup de cœur « Solidarité et citoyenneté » - Bourse de 1 550 € : « Bouge ton bocal ! », MSA Bourgogne, site de la Côte d'Or.

Afin de protéger les espèces en voie de disparition dans les milieux humides (tritons, crapauds), et de créer un espace de détente pour les habitants de leur village, des collégiens ont recréé une mare. Pour réaliser leur projet ils ont défriché et taillé des arbres fruitiers, mais aussi rénové des tables de pique-nique. Volontaires et soucieux de préserver l'environnement, les jeunes envisagent de nouvelles actions de mise en valeur et d'aménagement des sites de leur village. Leur souhait est de permettre aux habitants d'apprécier toute la richesse et la diversité de leur territoire.

Prix coup de cœur « Culture et arts » - Bourse de 1 550 € : « Retour vers le passé, le château de Lombers, notre histoire », MSA Midi-Pyrénées Nord, site du Tarn.

Après avoir assisté à une conférence sur le patrimoine de leur commune, donnée par un étudiant en histoire, des jeunes ont eu envie « d'en savoir plus ». Aussi, ils ont fait des recherches et sont allés à la rencontre des « anciens » afin d'obtenir des renseignements sur l'histoire de leur lieu de vie. Aujourd'hui, ils souhaitent mettre en valeur le passé historique du village (château, sarcophages ...etc.) en créant un « sentier de l'histoire » avec des panneaux indicateurs. Pour cela, ils ont prévu plusieurs ateliers de création de ces « supports visuels ». Ils prévoient, également, des animations afin de sensibiliser les personnes âgées et les enfants à l'importance de cet « héritage du passé ».

Prix coup de cœur « Démarches innovantes et thématiques inexplorées » - Bourse de 1 550 € : « Vie privée, vie publique : la frontière internet », MSA Provence Azur, site des Bouches du Rhône.

Choqués par les mésaventures survenues à certains de leurs camarades sur internet, des élèves de Maison Familiales Rurales souhaitent prévenir des dangers et dérives liés aux réseaux sociaux (facebook, twitter, MSN...). Pour cela, ils ont décidé de réaliser une vidéo qui mêlera film et photographies. Avec ce support, l'idée est de permettre à chacun de bien délimiter la notion de vie privée et de vie publique. A ce stade, les jeunes ont déjà écrit le scénario et travaillent désormais à la réalisation et au montage.

Prix coup de cœur « Démarches innovantes et thématiques inexplorées » - Bourse de 1 550 € : « L'agriculture... des métiers passions à découvrir », MSA Alpes Vaucluse, site du Vaucluse.

Passionnés par leurs futurs métiers, des jeunes ont décidé d'agir pour promouvoir et valoriser les métiers de l'agriculture, qui selon eux « sont peu ou mal connus ». Pour cela, ils vont réaliser des interviews « capsules » d'une minute, auprès d'un panel de personnes travaillant dans le domaine de l'agriculture (viticulteur, arboriculteur, horticulteur, entreprise agro-alimentaire...etc.) et les faire diffuser sur une radio locale. Avec ce projet, ils espèrent faire découvrir aux parents, adolescents et demandeurs d'emploi toute la diversité et la richesse de la filière agricole et agro-alimentaire.

Tranche d'âge 18-22 ans

1^{er} Prix - Bourse de 2 500 € : « Nous, fils et filles d'agriculteurs en Lozère », MSA du Languedoc, site de la Lozère.

Afin de casser certaines représentations liées au monde agricole et de donner « une image saine et multiple de la jeunesse agricole et rurale », des lycéens souhaitent réaliser des entretiens photographiques (exposition et livres de photos avec témoignages). Pour cela, ils sont allés à la rencontre d'une soixantaine d'enfants d'agriculteurs âgés de 15 à 25 ans, afin de les photographier et de parler avec eux de ce qui les forgent sociologiquement et ethnologiquement (racine, culture, famille, territoire, savoirs faire...etc.). L'idée est de recueillir des « récits de vie » qui montrent l'identité et la diversité des jeunes ruraux. C'est cette diversité que les lycéens veulent traduire en images et en mots, avant d'organiser une exposition itinérante sur tout le département.

2^{ème} Prix - Bourse de 2 300 € : « En route vers une démarche d'insertion et de Citoyenneté », MSA Nord - Pas de Calais, site du Nord.

Après avoir constaté que leurs difficultés à s'insérer dans la vie active étaient, notamment, liées à l'absence de moyen de transport, de jeunes ruraux ont décidé de mener des actions d'animation et de prévention routière pour financer le passage de leur permis de conduire.

Soutenus par la Mission locale et l'association Familles Rurales, ils espèrent tous l'obtenir pour gagner en autonomie et proposer des réponses (entraide et co-voiturage) aux besoins en transport des habitants de leurs communes.

3^{ème} Prix - Bourse de 2 100 € : « Joutes culinaires inter lycées », MSA Ardèche Drôme Loire, site de l'Ardèche.

Dans le cadre de leur formation, trois lycéens ont choisi de mettre en valeur les productions de fruits et légumes de leur commune, afin de sensibiliser leurs camarades à la question des « circuits courts ». Pour cela, ils ont décidé d'organiser un concours culinaire inter lycées. L'idée est que les lycéens de chaque établissement, composent un menu complet (entrée, plat, dessert) à partir de produits locaux, qui soit réalisable dans les locaux de restauration collective. Confectionnés par les cuisiniers, en lien avec les économistes, les plats seront soumis à un jury d'élèves et les heureux gagnants verront leurs menus publiés dans la presse locale.

4^{ème} Prix - Bourse de 1 900 € : « Création d'un local de rencontre », MSA Marne Ardennes Meuse, site des Ardennes.

Après avoir constaté qu'au sein de leur village aucun espace public ne leur permettait de « se retrouver », des jeunes ont décidé de créer leur propre « local de rencontre ». Ils ont profité de leur implication dans le projet d'« éco quartier » pour obtenir leur « local ». Afin de s'approprier le lieu, les jeunes souhaitent l'aménager et le rénover en collaboration avec les habitants du village. Pour ces jeunes, l'objectif est de pouvoir se retrouver entre « pairs » mais également de proposer aux autres jeunes du village diverses activités comme une aide aux devoirs ou des animations sportives et de loisirs.

Prix coup de cœur « Solidarité et citoyenneté » - Bourse de 1 550 € : « C'est des droits ! », MSA Loire Atlantique-Vendée, site de la Loire Atlantique.

Ambassadrices de l'Unicef et sensibles aux droits de l'enfant, des jeunes filles ont déjà réalisé plusieurs manifestations (sensibilisation par le jeu, projection vidéo, rencontre et débats) autour de cette thématique. Devant la difficulté à mobiliser et rassembler sur cette question, elles ont

décidé d'utiliser la chanson comme moyen de communication. Dans un premier temps, l'idée est d'animer des ateliers d'écriture sur les droits de l'enfant, au sein des accueils de loisirs et de la maison de retraite puis, dans un second temps, d'enregistrer un CD de chansons. Avec cette création musicale, elles espèrent toucher un maximum de personnes et permettre à chaque individu de s'exprimer sur le sujet.

Prix coup de cœur « Culture et arts » - Bourse de 1 550 € : « Un siècle en image », MSA Ardèche Drôme Loire, site de la Loire.

Après avoir réalisé une fresque sur le mur du « City Stade » pour le rendre plus accueillant, des jeunes souhaitent « étendre l'idée à d'autres lieux du village ». Afin de définir les thèmes des futures fresques, ils ont organisé des rencontres avec les habitants de chacun des lieux concernés. Accompagnés dans leurs réalisations par un artiste professionnel, ils espèrent en apportant une touche artistique « faire revivre le passé industriel » et « marquer de leur empreinte » la vie communale.

Prix coup de cœur « Culture et arts » - Bourse de 1 550 € : « Cirque adapté : l'IME fait son cirque », MSA Gironde.

Depuis plusieurs années, des jeunes en Institut Médico Educatif (IME) participent à des ateliers cirque, au sein desquels ils se familiarisent avec les différentes techniques artistiques que sont : le jonglage, les acrobaties ou encore les numéros de clown. Les jeunes se sont déjà produits, à différentes reprises, au sein des maisons de retraite et des écoles élémentaires. Ces représentations leur permettent de sortir de l'IME, d'interagir avec les différents publics et de montrer leurs savoirs faire. Leur souhait est de faire découvrir le handicap mental par le biais de la distraction, du partage et de l'échange.

Prix coup de cœur « Santé et activités physiques et sportives » - Bourse de 1 550 € : « Alcools et drogues au volant, la mort vous attend », MSA Gironde.

En partenariat avec des associations et des professionnels, des lycéens ont décidé d'organiser dans leur établissement, une journée sur les méfaits des produits addictifs au volant. L'objectif est de faire prendre conscience à leurs camarades du danger que représente le cocktail « addictions et conduite ». Aussi, dans le but de les sensibiliser et de les informer, les jeunes vont animer une conférence sur le thème « alcools et drogues » puis faire intervenir des associations, la gendarmerie et les pompiers. Enfin, différents stands de prévention (lunettes à vision trouble, simulateur d'alcoolémie, voiture tonneau) seront ouverts aux classes. Leur souhait est de reconduire cette action chaque année, afin que le message soit « entendu et compris par leurs camarades ».